

きんもくせい

編集目標 人間尊重の教育を求めて

令和元年 学校教育だより

December 12 第343号

(年4回発行)

編集・きんもくせい編集委員会

発行・埼玉県富士見市教育委員会

電話・049-251-2711 (内線623)



伝統を創る歌声～3年学年合唱「流浪の民」～

写真提供／水谷中学校

「冬の訪れ」

勝瀬中学校一年

鍵本 りた

登校する皆の息
白く浮かぶ雲のよう

途切れることなく続いている

私の呼吸は小さな雲になつて
光に誘われ消えてゆく

私は姿をかえ鳥になつて

大空へはばたき世界を

かけめぐる

そして深く息を吸つて
鼓動を感じまた歩き出そう

寒い寒い冬のはじまり

私の夢の世界も

まだ始まつたばかり

特別支援教育の推進

いよいよ来年に迫った東京オリンピック・パラリンピック。メディアでは、「五輪」や「オリンピック」ではなく、「オリンピック・パラリンピック」や「オリパラ」という言葉を使つていています。東京オリンピック・パラリンピックの基本コンセプトの一つは、「多様性と調和」であり、「オリンピック」と「パラリンピック」を一体に捉え、障がいや性別、人種、年齢などの多様性を受け入れて、積極的な社会参加を促す近年の価値観がこれら言葉から伝わってきます。

学校教育でも、すべての学校において、障がいのある児童生徒の自立と社会参加に向けて、一人一人のニーズに応じた特別支援教育が推進されています。本校では、児童生徒が卒業後、自立し、社会で生きていく上で「人ととかかわる力」が必要だと考え、昨年度から、学校研究として、「人ととかかわる力」をはぐくむ授業づくりに取り組んでいます。今回は、その取組の中でも、私が担当している小学部「遊びの指導」の授業について紹介します。

自立と社会 参加に向けた 「人ととかかわる力」をはぐくむ授業づくり

指導者 富士見特別支援学校 教諭 小澤 雄一

学校研究の取組

「人ととかかわる力」をはぐくむためには、授業の中で、人とかかわる経験を積み重ねることが大切だと考えていました。そのため、三つの視点を意識して、授業づくりを行っています。(1)意欲：人ととかかわる意欲を高める。(2)スキル：人ととかかわるスキルを生かして取り組める学習活動を設定する。(3)関係性：友達や教員との豊かな関係性を築く。

この三つの視点で、教員同士が対話し、アイデアを出

小学部「遊びの指導」

特別支援学校の小学部には、「遊びの指導」という授業があります。遊びを学習活動の中心に据えて取り組み、身体活動を行なっています。遊びを発展させ、児童と児童、児童と児童との意欲的ななかかわりを

「人ととかかわる力」をはぐくむ授業づくり

私が担当している「遊びの指導」のグループでは、協力したり、声をかけたりしながら、楽しく遊ぶことをねらいとして授業を行っています。その中で行っている三つの遊びを紹介します。



水谷東小学校 6年 陰山 来翔

いじめゼロ宣言

水谷東小学校では児童委員が中心となって、いじめをなくすための活動をしています。例えば、朝会で全校児童に向けた「いじめをなくす劇」をしたり、全校児童と一緒に遊んだりしています。このような活動を続けたことによって、男女の仲がよくなり、明るく元気な児童がたくさんいます。

しかし、まだいじめが、完全にゼロになったわけではないので「友達をきずつけるようなことは絶対に言わない」「相手の気持ちを考える」という新しい「いじめのない東小宣言」を作成し、これからもいじめない学校づくりを続けていきます。



龍神太鼓二〇一九

特別支援教育

龍神太鼓二〇一九

みずほ台小学校 齋藤 恵子

「さすが六年生、体が覚えているね。」

太鼓の練習が始まると、子どもたちの記憶力の確かさに驚かされます。本校のけやき学級では、校内音楽会に向かって、今年度も「龍神太鼓」に取り組みました。

「龍神太鼓」は、三年前、たつた二人の児童の挑戦から始まりました。基本のリズム十種類による、演奏でしたが、三年生一人の六人での演奏とな

りました。六年生は、リズムが安定し、体の動きも大きく、力一杯の演奏は子どもたちにとって、とても心地よいものとなりました。和太鼓の響きも、会場一杯の大きな拍手も。

翌年から在籍児童が増えたので、基本のリズムは毎年同じでも、オーピングやエンディングの構成は子どもたちの様子に合わせて変えてきました。今年度は、六年生四人、五年生一人の六人での演奏などもたちと共に実感しています。

このようないい叩き方で三年生のよい手本となっています。六年生にとっては小学校最後の大げんかで、毎回気合いを入れて取り組み、六年生の動きを見て、三年生も大きく腕を振り上げ、力強く叩きます。今年度の音楽会は、こうした上級生の姿を見て、三年生も一生懸命に太鼓を叩きました。

六年生の手のひらには、練習の証のマメができています。積み上げた力の確かさを子どもたちと共に実感しています。

まとめ

本校では、今回紹介した小学校では、今回紹介した小学校以外にも中学部・高等部の向上を目指して、授業に取り組んでいます。

このような遊びを通して、児童の意欲、スキル、関係性をはぐくんでいきたいと思います。

指導講評

富士見特別支援学校

校長 川端 正則

一人一人の子どもたちが、地域社会の一員として豊かな生活を送るために、たくさんの人ととかかわっていくことが必要です。

新しい特別支援学校学習指導要領においても卒業後の自立と社会参加に向けた教育の充実が示されました。これからも本校では、授業はもちろん全教育活動を通して、一人一人の子どもたちの人とかかわる力、社会性や豊かな人間性をはぐくんでいきたいと思います。



地域の繋がり

諏訪小学校 保護者 横山 邦和

諏訪小学校区では毎年地域の皆さんの親睦と健康のために体育祭を行っています。今年で四十四回目となります。

パン食い競争や綱引き、長縄跳びなど様々な競技を各町会対抗で行い子どもも大人も一緒になって競技を楽しみます。普段あまり接することのない近いようで遠い地域の方々と共に競技に参加し、共に汗を流すことで、その距離はグッと縮まったように感じます。

最近では、記録的な大雨や想定外の災害が全国で頻繁に起きています。いつ自分たちの街が災害に遭うか分かりません。そんなとき自分自身の身を守る「自助」が第一ですが、近所の人たちと協力しながら地域の安全を守る「共助」も必要です。

学校応援団をはじめ各町会の組織は、地域コミュニティの力が発揮される大切な組織です。日頃から地域の様々な活動に積極的に参加して、地域の人たちとコミュニケーションをとり、かかわりをもばよいと思っております。

私の願いは互いに成長し続けて欲しいということです。そのために、これからも応援していきたいと思います。

英語力向上を通して生きる力をはぐくむ

本郷中学校



本校では、グローバル社会において、生徒が自信をもつて活躍できよう英語力向上に力を入れています。三年前から特に力を入れているのが次の二つです。

英検受験者と合格者を増やす

具体的な取組みとして、①本校を準会場として登録し受験しやすくしました。②一次、二次試験前に英語科教員による講習会を実施しました。③合格者を朝会で表彰し、自

具体的な取組みとして、①英語弁論大会で県大会出場を目指す

早い時期から参加者を募り、夏休みも含め指導に当たりました。②AETと連携し、発音



度の実績として、富士見市英語弁論大会は1位、2位、3位入賞を果たし、入間東部英語弁論大会は2位入賞、県大会出場を果たしました。今後も更によい結果が出せるよう指導に努めています。



教育課題特集

生きる力を はぐくむ

～学校・家庭・地域から～

外国から来た子どもたちへの日本語支援

富士見日本語教室 竹澤 玲子

今、富士見市の学校には、たくさんの外国から来た子どもたちがいます。富士見日本語教室は、学校で日本語が分からない子どもたちに日本語の学習を支援している団体です。日本語がまったく分からず、知らない学校に行って、椅子に座つてじっとしている子どもたちは、どんな気持ちなのだろうかと、自分に置き換えると心が重くなります。しかし子どもの順応性はすごいもので、一年も経てばクラスに話せる友達ができるたり、授業が分かつてきたりと、驚くばかりです。個人差もあって、全員が、という訳にはいきませんが、それでもすごいなあと思ってしまいます。私達は支援をしていますが、実際は本人の努力によるものだと考えています。

教える方法や教材は支援者によつて様々ですが、一番覚えやすく使える言葉「わかる・わからない」「いる・いるない」などを覚えると片言でもコミュニケーションがとれます。友達ができるれば日本

助け合え、求め合える力を

南畠小学校 保護者 上坪 伸行

皆さん、生きる力とは何だと思いますか？私は最近思います。生きる力とは、「助け合え、求め合える力」と。私の息子は高校でアメリカンフットボールをしています。アメフトはチームスポーツですので、一人でプレーは成立しませんし、全員の気持ちが一つにならなければプレーは成立しません。

チームは一人の為に、一人はチームの為に全力を尽くします。彼らは仲間と一緒に、助け合ってくれ、なにより自分を信用してくれる「仲間」がいることが素敵だと感じるからです。ときには挫折や誘惑で自分はもとより、仲間を信じられなくなるときもあると思います。ですがそんなときこそ周りの仲間に助けを求めてよいと思います。



リーダーシップとフォロワーシップ

勝瀬小学校

勝瀬小学校では、よりよい人間関係の育成と学年に応じたリーダーシップとフォロワーシップの育成を目的として、様々なたてわり活動を行っています。

人間関係の育成と学年に応じたリーダーシップとフォロワーシップの育成を目的として、様々なたてわり活動を行っています。

勝瀬小学校では、よりよい清掃があり、たてわり活動が充実しています。一緒に遊び、過ごす中で班でのまとまりを深めています。遊びや清掃を上級生が引っぱることで、リーダーとしての意識を高めめばえ、低学年もみんなで協力して仲良くしようとする姿が見られます。

また、月二回の遊ぶデーで運営する勝瀬つ子祭りや、六

他にも、たてわりでお店を運営する勝瀬つ子祭りや、六

年生を送る会などの行事を通して、あたたかい絆を深めています。

人間尊重・私の主張

人権問題について

世界共通の「笑顔」

富士見台中学校 浜崎 マリーン

私は外国人に不利益な扱いをする人は好きではありません。なぜなら、自分もそのような扱いをされたことがあるからです。

私が小学校低学年のときに上級生に言われた言葉があります。それは、「え、お前外国人なの。やばー。」

という言葉です。今でもすごく印象に残っています。そのときはとてもその言葉が心に刺さりました。その言葉を聞くまでは堂々と生きていましたし、全く恥ずかしい思いもありませんでした。その言葉を聞き、私はこう思いました。「外国人は普通ではないのか。恥ずかしいんだ」と。

この言葉を言われてから、毎年行う始業式が怖く、恐ろしく、聞くだけで体が震えるほどでした。毎朝、担任の先生が呼ぶ、健康観察の自分の名前。初めて知る先生や、話したことのない友達に名前を呼ばれるのがとても怖いのです。それは「のばし棒」が名前に入つ



世界共通の「笑顔」

ているから。呼ばれると皆にジロジロ見られ、「なんて呼ばべいいかな。」「何でそんな名前なの。」など今でも毎年言われるぐらいです。

私がハーフだからといって皆は英語が完璧だと勘違いし、英語に関しての質問、答えをす

べて私に。全部が全部知っているわけではなく、普レッシャーをかけられることもありま

した。それで私は英語がいやになりました。

そんなとき、助けてくれたのは母の言葉でした。

「そんなことで悩まないで、分からることはもあると言えばいいだけ。」

すごく簡単な言葉でしたが、私にはすごく心

に響く言葉でした。これを聞いてから、心が

軽くなつたような感じがし、恥ずかしい気持ちになりました。

この世の中が外国の方にも優しく「笑顔」で仲よく接することができるようになつて欲

しいと、私は願います。



《小学校宣言》

私たち、全校児童が仲良く楽しく過ごせる学校をつくるために、相手の気持ちを考えた行動を心がけ、いじめのない学校を目指し、以下のことを宣言します。
一 私たちは、いじめをしている人に「遊び半分で相手を傷つけるようなことはしてはいけない」と注意します。
二 私たちは、いじめられている人に「いつでも相談してね。一人でかかえこまないで。」と声をかけてあげます。
三 私たちは、いじめを見ている人に「見ているのもいじめだよ。いつしょに助けてあげよう。」と言います。
四 私たちは、お父さん、お母さん、先生たちに「子どもの変化に気づいて助けてください。」とお願いします。
五 私たちは、友だちのいいところを認め合い、いじめがなくなるまで、いじめはダメだと訴え続けます。

《中学校宣言》

私たち、一人ひとりの個性を認め合える、いじめのない太陽のような学校をつくるために以下のことを宣言します。
一 私たちは、いじめをしている人に「相手の気持ちになって、自分の言動を見つめよう。」と声をかけていきます。
二 私たちは、いじめられている人に「一人じゃないから勇気を出して相談してね。」と声をかけていきます。
三 私たちは、いじめを見ている人に「私たちの一言で救われる人がいるからみんなで助け合おうよ。」と声をかけています。
四 私たちは、お父さん、お母さん、先生たちに「一人ひとりをちゃんと理解して、良くなかったら注意をしてください。」とお願いします。
五 私たちは、仲間を大切にして、いじめを撲滅する努力をします。

人間尊重教育推進

わたしたちのまちに育てよう人間尊重の心

私たちのまち富士見市は、昭和四十一年に人間尊重都市宣言をしました。
「からだと心の健康を高めよう」
「自分を大切にするとともに、他人を尊重しよう」
「個性をよりよく生きし社会のために役立てよう」と呼びながら私たちのまちを人間尊重のまちにすることを宣言したのです。

二 学校における人間尊重

市内の小・中・特別支援学校では、一人ひとりの子どもたちに確かな学力を身に付けさせるとともに、人間らしくよりよく生きる心をはぐくむための教育が実践されています。
また、すべての教職員により一人ひとりの子どもたちが大切にされ、互いに尊重し合い、信頼関係で結ばれた学校づくりが進められています。

三 家庭教育における人間尊重

子どもにとって家庭は、安らぎの場所であり、人間としての生き方を学ぶかけがえのない場です。また、親子のコミュニケーションは、食事が体をつくとの同じように、子どもの豊かな心をはぐくむことになります。家庭での温かい言葉かけは、子どもの心を育てる栄養となります。
毎日の家庭生活の中で、やさしさや思いやりなどの豊かな心が育つことを願つて「家庭における人間尊重教育十か条」が作成されておりますのでご活用ください。

おはよう、おやすみ、ただいま、おかげりのことばが聞こえる温かい家庭をつくりましょう

一人のいのちを大切にし、いのちある動物、植物をいたわりましょう
「子どもの人権メッセージ」応募作品より
あの子の目 求めているのはあなたの手
けがよりも 心のきずは なおらない
書き込みも 言葉も消える ことはない
考えて 泣の理由 心(憤)重に
五 家族の仕事を分担し
六 人の喜びを喜びとし 人の心の痛みを
分かちあい助けあっていきましょう
七 やさしさ いたわりの心を大切にし
八 どんな物も人の汗と力でできることを知
り物を大切にする心を育てましょう
九 正しくやさしいことばでつづまれた
明るい家庭をつくりましょう
十 正しいことをつらぬく強い心で
勇気ある行動をとりましょう

いじめOFF やさしい心 いつもON (南畠小学校 六年 鴻村 怡生)	「ありがとう」 かんしゃの気持ちは 宝物 (関沢小学校 五年 海老名 泰二)	大事にね 相手の気持ち 知る心 (つるせ台小学校 五年 佐藤 和奏)	悪口は いじめをつくる 種になる (水谷中学校 一年 福本 和紀)
書き込みも 言葉も消える ことはない (勝瀬小学校 五年 奥村 寛太朗)	おはよう、おやすみ、ただいま、おかげりのことばが聞こえる温かい家庭をつくりましょう (富士見台中学校 一年 田代 葵衣)	持ち物に 勇気と優しさ 忘れずに (本郷中学校 一年 名畑 夏帆)	書き込みも 言葉も消える ことはない (勝瀬小学校 五年 奥村 寛太朗)
考えて 泣の理由 心(憤)重に (本郷中学校 一年 田代 葵衣)	おとしよりの方々に学びましょう (富士見台中学校 一年 熊野 棍香)	おとしよりの方々に学びましょう (富士見台中学校 一年 熊野 棍香)	書き込みも 言葉も消える ことはない (勝瀬小学校 五年 奥村 寛太朗)
五 家族の仕事を分担し 六 人の喜びを喜びとし 人の心の痛みを 分かちあい助けあっていきましょう 七 やさしさ いたわりの心を大切にし 八 どんな物も人の汗と力でできることを知 り物を大切にする心を育てましょう 九 正しくやさしいことばでつづまれた 明るい家庭をつくりましょう 十 正しいことをつらぬく強い心で 勇気ある行動をとりましょう	おはよう、おやすみ、ただいま、おかげりのことばが聞こえる温かい家庭をつくりましょう (富士見台中学校 一年 熊野 棍香)	おはよう、おやすみ、ただいま、おかげりのことばが聞こえる温かい家庭をつくりましょう (富士見台中学校 一年 熊野 棍香)	おはよう、おやすみ、ただいま、おかげりのことばが聞こえる温かい家庭をつくりましょう (富士見台中学校 一年 熊野 棍香)
「ありがとう」 かんしゃの気持ちは 宝物 (関沢小学校 五年 海老名 泰二)	おはよう、おやすみ、ただいま、おかげりのことばが聞こえる温かい家庭をつくりましょう (富士見台中学校 一年 熊野 棍香)	大事にね 相手の気持ち 知る心 (つるせ台小学校 五年 佐藤 和奏)	悪口は いじめをつくる 種になる (水谷中学校 一年 福本 和紀)

